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مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 778

ــى التواصــل المســتمر بــن  ــل الشــباب، والعمــل عل ــى تأهي ــذ عــام -2014 عل ــة- من ــادة المصري ــز اهتمــام القي ركَّ
الدولــة والشــباب، وأعلــن الرئيــس عبــد الفتــاح السيســي عــام 2016 عامًــا للشــباب المصــري؛ ليكــون بدايــة البرنامــج 
الرئاســي لتأهيــل الشــباب للقيــادة، وحــازت تلــك الفعاليــات انتبــاه وســائل الإعــام الرقميــة، وســادت النقاشــات حــول 
ــة في رؤيــة مصــر 2030.  المشــاركة السياســية والاجتماعيــة للشــباب، ودورهــم في خطــط التنميــة المســتدامة ممثل
ومــن هنــا ظهــرت حاجــة إلــى دراســة دور وســائل الإعــام الرقميــة في دعــم التمكــن السياســي والاقتصــادي للشــباب، 
وتحديــد درجــة وعيهــم بآليــات التمكــن واســتراتجياته وأبعــاده المختلفــة، ومــن ثــمَّ يمكــن صياغــة المشــكلة البحثيــة 
ــاء  ــة ببن ــر وســائل الإعــام الرقمي ــوى السياســي عب ــة تعــرض الشــباب المصــري للمحت ــي: مــا علاق في الســؤال الآت
تصوراتهــم وتوقعاتهــم حــول مســتقبل تمكينهــم السياســي والاقتصــادي؟، وتعــد الدراســة الحاليــة دراســة ميدانيــة، 
اســتخدمت أداة الاســتبانة في جمــع البيانــات، وهــي دراســة وصفيــة اعتمــدت علــى منهــج المســح الإعلامــي، ووظفــت 

نظريــة هابرمــاس للمجــال العــام، كمــا اســتفادت مــن نظريــة التوقعــات الاجتماعيــة.

ــون  ــي يعتمــد عليهــا المبحوث ــج أن »فيســبوك« جــاء في مقدمــة شــبكات التواصــل الاجتماعــي الت وأوضحــت النتائ
ــرت  ــا أظه ــة التمكــن السياســي والاقتصــادي للشــباب. كم ــى المعلومــات حــول قضي ــة دائمــة في الحصــول عل بصف
النتائــج وجــود معرفــة قويــة مــن جانــب المبحوثــن بالإســتراتيجيات التــي تتبعهــا الحكومــة المصريــة في ســبيل تمكــن 

الشــباب. 

الكلمات المفتاحية: تمكين الشباب- الإعلام الرقمي- المجال العام- التوقعات الاجتماعية.

The Egyptian leadership has focused -since 2014 -on the empowerment of young 
people and work on continuous communication between the state and the youth. 
President Abdel Fattah Al-Sisi declared 2016 the year of the Egyptian youth to be the 
beginning of the presidential program to qualify young people for leadership. These 
events attracted the attention of the digital media, and discussions dominated the 
political and social participation of youth, and their role in sustainable development 
plans represented in Egypt’s Vision 2030. This study discussed the role of digital me-
dia in supporting the political and economic empowerment of youth, and aimed to 
determine the degree of their awareness of empowerment mechanisms, strategies 
and various dimensions, and thus the research problem can be formulated as follows: 
What is the relationship of Egyptian youth’s exposure to political content through 
digital media to building their perceptions and expectations about the future of their 
political and economic empowerment? The current study is a field study, which used 
a questionnaire to collect the data. A descriptive study relied on the media survey 
method, and used Habermas’ theory of the public sphere, as well as the interactivity 
model and the social expectations theory.

The results showed that “Facebook” came at the forefront of the social networks 
that respondents always rely on for information about youth empowerment. The re-
sults also showed a strong knowledge of the youth empowerment strategies accom-
plished by the Egyptian government.
Key Words: Youth Empowerment- Digital Media- Public Sphere - Social Expectations.
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